

Heraklius, Raja Romawi, menyeru dia dan rakyatnya supaya memeluk Islam¹. Utusan Rasulullah Saw yang membawa surat untuk Raja Romawi adalah Dihya bin Khalifah Kalbi. Surat Rasulullah sampai kepada Raja Heraklius saat itu sedang berada di Syam hendak pulang ke Konstantinopel². Raja Heraklius berada di Syam pada saat itu sedang merayakan kemenangannya atas orang-orang Persia dengan melakukan kunjungan ke Yerusalem; maka di sinilah Surat Nabi disampaikan kepada Raja Heraklius³. Isi surat Nabi Muhammad kepada Raja Heraklis adalah:

قُلْ: وَقَدَّمَ عَلَيْهِ كِتَابَ رَسُولِ اللَّهِ مَعَ دِحْيَةَ بْنِ خَلِيفَةَ الْكَلْبِيِّ: بِسْمِ اللَّهِ الرَّحْمَنِ الرَّحِيمِ.
 مِنْ مُحَمَّدٍ رَسُولِ اللَّهِ إِلَى هِرَقْلٍ عَظِيمِ الرُّومِ. أَلْسَلَامٌ عَلَيَّ مِنْ أَتْبَعِ الْهُدَى. أَمَّا بَعْدُ: فَإِنِّي
 أَدْعُوكَ بِدَعَايَةِ الْإِسْلَامِ أَسْلِمَ تَسَلَّمَ، يُؤْتِكَ اللَّهُ أَجْرَكَ مَرَّتَيْنِ فَإِنْ تَوَلَّيْتَ فَإِنَّ إِثْمَ الْكَارِئِينَ
 عَلَيْكَ.⁴

يَا أَهْلَ الْكِتَابِ تَعَالَوْا إِلَى كَلِمَةٍ سَوَاءٍ بَيْنَنَا وَبَيْنَكُمْ لَا نَعْبُدُ إِلَّا اللَّهَ وَلَا نُشْرِكُ بِهِ شَيْئًا
 وَلَا يَتَّخِذَ بَعْضُنَا بَعْضًا أَرْبَابًا مِنْ دُونِ اللَّهِ فَإِنْ تَوَلَّوْا فَقُولُوا اشْهَدُوا بِأَنَّا مُسْلِمُونَ.⁵

Artinya : “Adapun dulu baginya Kitab Rasulullah beserta Dihya ibn Khalifah Al Kalbiy. Dengan menyebut nama Allah Yang Maha Pengasih lagi

¹ Ali Muhammad Ahs-Shalabi, *Biografi Abu Bakar Ash-Shiddiq*, Terj. Masturi Irham (Jakarta: Pustaka Al-Kautsar, 2013), 555.

² Hasan Ibrahim Hasan, *Sejarah dan Kebudayaan Islam*, Terj: H. A. Bahauddin (Jakarta: Kalam Mulia, 2009), 311.

³ Abdul Hamid Siddiqi, *Sirah Nabi Muhammad Saw*, Terj: Munir (Bandung: Marja, 2005), 300.

⁴ Abul Hasan Ali Al-Hasany An-Nadwy, *As-Sirah An-Nabawiyah Riwayat Hidup Rasulullah SAW*, Terj: Bey Arifin (Surabaya: PT Bina Ilmu, 2008), 238-239. Terdapat pula dalam buku Li Abi Ja'far Muhammad Ibn Jarir At-Thabari, *Tārīkh Al-Imama wal-Mulūk* Jus II (Beirut libanon: Darul Kutub Al-'Alamiah, 1988), 130.

⁵ Al-Qur'an, 3 (Al-Imron): 64.

- b. Abu Bakar mengutus Abu Ubaidah bin al-Jarrah dengan membawa tentaranya. Sambil berjalan Abu Bakar juga memeberikan wasiat serta menyerahkan kepadanya penaklukan kota Homs. Pasukan Abu Ubaidah berkisar antara 3000-4000 pasukan. dalam beberapa sumber Abu Ubaidah membawa pasukan sebanyak 7.500 personil.
- c. Abu Bakar mengutus Amru bin al-Ash beserta para tentaranya untuk menaklukkan Palestina. Pasukan yang dibawa oleh Amr bin Al-Ash berjumlah sebayak 6000-7000 pasukan.
- d. Abu Bakar memindahkan Syurahbil bin Hasanah dari Iraq untuk ditempatkan ke Syam sebagai kepala pasukan. Dan dirinya diperintahkan untuk menaklukan Yordania. Ketika dia melewati Khalid bin Sa'id di Dzil Marwah, ia menarik hampir seluruh pasukan Khalid yang sebelumnya melarikan diri bersama ke Dzil Marwah. Sementara orang-orang yang ada di sisi Abu Bakar dipimpin oleh Muawiyah bin Abi sufyan dan dikirim menyusul saudaranya, Yazid bin Abi Sufyan. Ketika melewati Khalid bin Sa'id di Dzil Marwah, ia menarik semua sisa pasukan yang masih bersama Khalid bin Sa'id untuk bergabung dengan tentaranya menuju Syam. Setelah itu Abu Baka ash-Shiddiq baru mengizinkan Khalid bin Sa'id untuk kembali ke Madinah. Jumlah pasukan Syurahbil berkisar antara 3000-4000 pasukan. Khalifah Abu Bakar memerintahkan Syurahbil

pasukan sebanyak 9.000³³ personil. Khalid pergi menuju ke Syam pada Rabi'ul Tsani tahun 13 Hijriyah. Khalid pergi menyusuri jalur Utara yang penuh bahaya mengancam, dan separuh pasukannya ditinggalkan di Irak bersama Al-Mutsanna bin Haritsah.³⁴ Khalid bin Al-Walid bertemu dengan pasukan Muslim di Yarmuk pada Rabiul Akhir.³⁵

Kemudian pasukan Ikrimah bin Abi Jahal telah tiba dengan membawa pasukan sebanyak 6.000 pasukan. Pasukan Ikrimah langsung bergabung dengan pasukan Islam lainnya di Yarmuk. Sehingga jumlah keseluruhan pasukan Islam yang ikut dalam Pertempuran Yarmuk ada sekitar 36.000-40.000 pasukan Muslim³⁶. Saif bin Umar meriwayatkan bahwa, “Dalam tentara kaum Muslimin terdapat 1000 orang sahabat Nabi, 100 dari mereka adalah para pasukan yang ikut dalam perang Badar³⁷. Komposisi pasukan Islam dalam perang Yarmuk selain orang-orang yang pernah ikut dalam perang Badar, terdapat pula pasukan dari Yaman yang menyediakan pasukan infanteri penunggang Unta dan Terdapat pula suku-suku Yahudi Arab³⁸. Selain itu ada parjurit kavaleri Quraisy, suku Badawi, Banu Sulaim, Banu Murad

³³ Ada beberapa sumber bahwa Khalid membawa pasukan enam ribu, delapan ratus, enam atau lima ratus. Sebagian lagi berpendapat membawa delapan belas ribu pasukan. Haikal, *Abu Bakar As-Siddiq*, 287.

³⁴ Hakim, *Khalid bin Al-Walid*, 496.

³⁵ Musthafa Murad, *Kisah Hidup Abu Bakar Al-Shiddiq*, Terj: Dedi Slamet Riyadi (Jakarta: Zaman, 2009), 247.

³⁶ Katsir, *Al-bidayah Wan nihayah*, 151.

³⁷ Jarir At-Thabari, Haikal, *Tārīkh Al-Imama wal-Mulūk*, 336.

³⁸ Nicole, Yarmuk 636 M: Perang Besar Muslim vs “Romawi”, 29-30.

Kejadian yang sama terjadi lagi tak lama kemudian di sisi kiri pasukan Muslim, di mana pasukan Infanteri Romawi telah maju perlahan menyeberangi Wadi 'Allan. Di sana, Abu Sufyan bertarung sebagai seorang penunggang kuda dalam barisan Muslim. Saat dia mundur, dia mendapati istrinya Hindun binti 'Utbah. Hindun mendorong Abu Sufyan agar kembali ke medan tempur dengan tiang tenda, dia mulai menyanyikan lagu seperti yang dia lakukan saat pertempuran Uhud. Nyanyian tersebut akhirnya dapat membendung serangan pasukan Romawi

Khalid bin Al-Walid kemudian mengirimkan pasukan kavaleri cadangan, pertama untuk mendukung sayap kanan dan kemudian sayap kiri, sedangkan pasukan Muslim di tengah menyerang balik, didukung oleh Dhirar dengan satu regu kavaleri, dan menerobos garis musuh di satu titik. Hari kedua Perang Yarmuk kemudian berakhir dengan mundurnya kedua pihak ke posisi masing-masing.

Pada hari ketiga, tentara Romawi mencoba melakukan serangan serupa namun berkonsentrasi pada sisi utara medan tempur yang terbuka. Sekali lagi pasukan Amr mundur ke tenda-tenda mereka, bersama dengan sebagian divisi Syurahbil. Sekali lagi pasukan Muslim berhadapan dengan kaum perempuan

Khalid kemudian menyerang sayap kiri Romawi, memaksa divisi pasukan Armenia Bahan mundur.

Selain itu aksi satuan kavaleri kecil Muslim Arab di bawah komando Dhirar, yang sembunyi di belakang Tal al-Jumu'ah selama gerak maju awal Romawi. Ketika pasukan kavaleri Romawi lari, Dhirar mengikuti mereka menuju 'Ayn Dhakar. Kebanyakan kavaleri Romawi adalah pasukan bantuan Kriten Arab dari Banu Lakhmdan Judham. Beberapa menyebar ke desa-desa lokal; lainnya membelot ke pihak Muslim. Kaburnya mereka menular kepada pasukan bantuan Arab lain yang menjaga satu-satunya jembatan yang menyeberangi Wadi Ruqqad dan sebagai hasilnya, Dhirar, dipandu oleh seorang pembelot bernama Abu Ju'aid, merebut jembatan dengan mudah. Tentara Romawi jadi terkucil dari perkemahan utama mereka di Yaquzah dan hanya dapat mundur dengan menuruni ngarai Yarmuk atau Ruqqad atau menerobos ke utara menyeberangi daerah tandus melewati tentara utama Muslim, yang telah bergerak melewati sayap kiri pasukan.

Sementara itu, di sektor tengah dan selatan, tentara Muslim sangat menderita akibat serangan pasukan pemanah Romawi; hari itu dikenal dengan "Hari Kehilangan Mata". Abu Ubaidah dan Yazid mundur dan dikejar pasukan Byzantium tidak jauh dari belakangnya, namun satu satuan pasukan Muslim di ujung kiri divisi Abu Ubaidah, dipimpin oleh Ikrimah bin Abu Jahal, terkepung. Semua anggota satuan itu gugur atau terluka parah. Kali itu divisi-divisi

Muslim tidak mundur jauh. Malahan para perempuan maju ke depan, dipimpin oleh adik Dhirar, Khaulah binti a-Al-Azwar. Pasukan Byzantium dipukul mundur, dan saat itu Dhirarlah yang mengakhiri hari dengan mencari adiknya Khaulah; Khaulah ditemukan di antara mereka yang terluka, dengan luka tebasan pedang yang parah di kepala.

Pada hari kelima, Bahan melakukan percobaan terakhir untuk merundingkan penarikan mundur pasukan Muslim; namun lagi-lagi perundingan gagal. Pihak Romawi sudah terkurung di antara ngarai Ruqqad dan Yarmuk, terkucil dari perkemahan mereka di Yaqusah. Pasukan Muslim mungkin menduduki sektor depan antara Wadi 'Allan dan Wadi Ruqqad. Kedua kubu tidak saling menyerang, mungkin karena sama-sama lelah akibat pertempuran hari sebelumnya, namun baik Khalid maupun Bahan mengumpulkan kavaleri yang tersisa ke dalam satu satuan. Mendapati perkemahan Romawi di Yaqusah kosong, pasukan Muslim dapat menguasai Yaqusah dengan mudah. Pasukan bertahan yang tersisa kiranya melarikan diri lewat jalan Romawi ke barat daya menuju palestina, namun yang lainnya terperangkap di pinggir ngarai Ruqqad dan Yarmuk.

Hari keenam adalah hari terakhir pertempuran. Pertempuran terjadi paling sengit di ujung barat laut akhir sektor depan, di mana pasukan Muslim

